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Editorial 

Carencia de 
especialistas 
Si el Estado -con apoyo de los privados- no 

diseña una estrategia efectiva y sostenible 

enel tiempo, la crisis de especialistas 

seguirá profundizándose. 

a crisis de especialistas en la red asistencial 

regional es un problema que no admite 

discusión. La alarmante cifra de casi 400 
¡médicos que han renunciado en los últi- 
Imos cinco años pone de manifiesto una si- 

tuación insostenible, con impactos directos en la cali- 

dad de la atención y en la salud de la población. 

El déficit no se limita a una sola área, sino que abarca 

un amplio espectro de especialidades médicas. Des- 
dela medicina interna hasta la oncología, pasando 
por la psiquiatría infantil y la traumatología, la falta 

de especialistas compromete gravemente la capaci- 

dad del sistema para responder a las necesidades de 

los pacientes. La brecha en estas áreas es significati- 

va, con una carencia de al menos tres jornadas equi- 

valentes a 44 horas por cada una de ellas. 
Los diputados de la región coinciden en la necesidad 

de diseñar una política de retención de especialistas 

que contemple incenti- 

. La estrategia de vos económicos, forma- 
formar especialistas — tivos y laborales. José Mi- 
localmente a través guel Castro ha propues- 

to un plan para aumen- 

de la UA es un paso tar los beneficios de 
enla dirección quienes opten por que- 
correcta, pero no darse en la región, mien- 
parece 7 tras que Jaime Araya ha 

sEñcicnts señalado que el alto cos- 

to de vida y la incompati- 

bilidad entre el ejercicio profesional y la labor acadé- 

mica contribuyen a la deserción. 
Es evidente que no basta con aumentar los salarios pa- 
ra retener alos especialistas. La falta de estabilidad la- 

boral, la ausencia de oportunidades de desarrollo pro- 

fesional, la oferta de nuestras ciudades y la carga extre- 

ma de trabajo generan un entorno poco atractivo. 

El problema de la salud en regiones como Antofagas- 
tano se solucionará con medidas aisladas. Es necesa- 
rio un enfoque integral que considere no solo mejo- 

ras económicas, sino también el desarrollo de condi- 

ciones óptimas para el ejercicio profesional, asegu- 
rando que los especialistas cuenten con el equipa- 

miento adecuado y posibilidades reales de creci- 

miento en sus carreras. 

Se trata una realidad que pega directo en nuestra ca- 

lidad de vida. 
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Ricardo Díaz 
Gobernador Regional 

Escribamos la historia de una forma diferente 

mos una queja constante, respecto de las grandes brechas 
|y debilidades de nuestra región, las que sin duda existen. 

Sedice, por ejemplo, que losmunicipios presentan pocos pro- 
yectos, que no hay colaboración entre lo público y privado y que 
por eso no existe el cluster minero, que las mujeres no logran ser 
reconocidas en sus espacios de desarrollo en una región eminen- 
temente machista, quela permisología no deja aumentar la inver- 
sión regional y quela minería nunca ha permitido el desarrollo de 
esta región; son frases que manifiestan una realidad... a medias. 

Preguntémonos también si mantener ese estado de ánimo 
quejumbroso ayuda a la solución de estas grandes dificultades, 
porque sabemos bien que los problemas no se resuelven desde el 
estado de ánimo y la queja en la cual estamos inmersos, sino de 
la capacidad de innovar para solucionar nuestros problemas. 

Es cierto quelos municipios han tenido problemas para diseñar 
sus proyectos, pero también es cierto que hoy existe una estrecha 
colaboración de ellos conel GORE para diseñar mejores iniciativas 
y hacerlo en menos tiempo, ya que estamos trabajando parafirmar 
convenios con los municipios para incentivar esta práctica. 

También hay que reconocer que hoy gracias ala Estrategia Re- 
gional Minera existe un nuevo trato con la industria y que es el 
sector privado el que colabora alos servicios y municipios en el 
diseño de Postas, para así poder acceder a mejor salud. Modelo 

Ens nosonpocaslas columnas de opinión donde ve- escuelas y más áreas verdes. 
Esasson acciones que buscan salir del estado de la queja ha- 

cia la solución. Lo mismo que por ejemplo hicieron las empren- 
dedoras que trabajan en minería. ¿Creen que ellas seiban a que- 
dar sólo en la queja?, en repetir que las mujeres no logran desa- 
rrollarse en espacios de liderazgo en la minería, pues no, se agru- 
paron, crearon una propia asociación gremial (E-Mineras) y hoy 
inspiran a otras mujeres a seguir su propia senda. 

Sinos hubiésemos quedado en la queja, el proyecto Horizon- 
te que hoy inauguramos nose hubiese resuelto y aún tendríamos 
acopiados en el puerto los aerogeneradores. Se hizo necesaria la 
articulación de lo público-privado que permitió crear la escolta 
privada para las cargas anchas. Norma que hoy se puede usar en 
todo el país y que nace en esta región. 

Como GORE queremos ser parte delas soluciones y no de las 
quejas. Poreso hemos invertido en un convenio conel ministerio de 
economía para contratar los profesionales que permitirían agilizar 
los permisossectoriales y así aumentar el trabajo en nuestraregión. 

No promovamos alos “líderes dela queja”, tampoco digo que 
seamos miopes, solo los invito a que escribamos la historia des- 
de un lugar distinto, porque hoy tenemos los recursos y la volun- 
tad pública y privada de hacer las cosas de otra manera para lo- 
grar resultados diferentes alos que hemos tenido y de una vez por 
todas sentirnos orgullosos de lo que podemos lograr y transfor- 

O 
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bras, el ministro de Hacienda, Mario Marcel, destacó, 
[durante su visita hace unas semanas a nuestra región, 

el plan de inversiones de Minera Escondida para la próxima dé- 
cada: US$10.300 millones, el mayor enla historia de lacompañía. 

La minería es juntamente la actividad que verdaderamente 
puede moverla aguja del desarrollo nacional y nuestra Región de 
Antofagasta tiene el liderazgo para concretarlo. De hecho, según 
Cochilco, se proyectan inversiones históricas por US$83.181 mi- 
llonesen el país entre2024 y 2033. Nuestraregión lidera esta car- 
tera de proyectos con una inversión proyectada de US$31.317 mi- 
llones para este período. Sin embargo, para que estas iniciativas 
pasen delanuncioa la realidad, es urgente resolver las trabas que 
persisten en la tramitación de permisos. 

Actualmente, la burocraciaen la tramitación de permisos sec- 
toriales, los procesos de evaluación ambiental prolongados y la 
incertidumbre en la relación con las comunidades están generan- 

do demoras que amenazan el dinamismo del sector. A ello se su- 
man las complejidades en materia de infraestructura, recursos 
hídricos y energía, factores estratégicos y determinantes paraim- 
pulsar el desarrollo dela industria. Si no se enfrentan con deci- 
sión, pondrán enriesgo la continuidad de la producción y la com- 
petitividad del cobre, litio y otros minerales chilenos en el esce- 

773 E: es un caso que símueve la aguja”. Con estas pala- 

  

Marko Razmilic 
Presidente de la Asociación de Industriales de Antofagasta 

Inversiones mineras mueven la aguja 
nario internacional. 

Los proyectos y las inversiones de Escondida, Codelco Free- 
port McMoran, Antofagasta Minerals, Sierra Gorda, SQM, Glen- 
core, Albemarle, Capstone Copper, no solo son esenciales para 
mantener la producción y competitividad del cobre y litio chile- 
no, sino también para un mayor dinamismo en la economía chi- 
lena. Por ello, es prioritario que el Gobierno acelere la tramita- 
ción de permisos, por cierto, sin comprometer en absoluto loses- 
tándares ambientales. 

El Ejecutivo había proyectado finalizar la discusión legislativa 
sobrelasreformasa la permisologíaa fines de 2024, cosa que aún 
no ha sucedido. En los próximos días podrían haber novedades, 
particularmente sobre el proyecto de ley de permisos sectoriales 
quese discute en el Senado, pero eltiempo corre. 

Esosí, enel largo plazo no se debe olvidar que, sibien lasre- 
formas son un paso en la dirección correcta, no bastan porsíso- 
las pararesolver los problemas estructurales de la tramitación de 
permisos. Adicionalmente, habrá que hacer un especial esfuerzo 
para concretar en los reglamentos de las nuevas leyes y, además, 
aclarar las dudas que persisten -y que seguirán- sobre las atribu- 
ciones clave, por ejemplo, en la Superintendencia de Medio Am- 
biente. Vamosresolviendo una cosaa la vez, con prudencia y co- 
laboración. Este será el camino para “mover la aguja”.
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